

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

IDILIO.

DAMON Y CINTIA.

Ven á mi, inspiración! deidad sublime, que llenas el alma del poeta cuando sueña delicias en la soledad, cuando en su retraimiento en el seno de los bosques vé poblarse el espacio de multitud de hadas que voltigean ante su vista; cuando escuchando el murmullo de una fuente debajo de la enramada que la cubre, se ven jugueteando mil ninfas en sus cristalinos arroyos.

Ven á mi, inspiración, esa inspiración con que sientas el poeta cuando baila la luna en su pálida frente! Ven á mi, que quiero cantar á la inocencia, esa flor que se encontraba en tiempos antiguos en medio de los bosques, á orillas de las fuentes, y en las cañas de los pastores.

Es la hora del crepúsculo; el sol casi ocultándose en occidente daba una pequeña luz temblorosa, la que apenas atravesaba la córula de los lirios, que en unos prados fresquillos era la única flor que vegetaba algunos tomillos, esparcidos de trecho en trecho, y en pequeñas eminencias floridos romeros, eran las solitarias yerbas que adornaban este paisaje encantador. El ave ya no cantaba, porque ocultándose en los zarzales principiaba á descansar de los encendidos deseos del día, y las plantas expirantes de amor eran mecidas por el ambiente.

Era una hora de embelesos, era una hora de felicidad, era una ho-

ra en que el filósofo al notar que progresivamente va disminuyendo el ruido que momentos antes pesara sobre el mundo, se entrega completamente á la reflexión, y goza con la melancolía de sus ideas.

Allá al lejos sobre unas colinas, se ve una manada de ovejas casi abandonada, porque un pastorcillo las conduce al redil de momento en momento sueñan sus esquilas, y Damon, otro joven pastor que viene en grato coloquio con la bella Cintia, mira su rebaño que conduce su hermanito.

Jamás, zagala mía, la dice, has querido escuchar mis amores. Vas á continuar todavía con tu dureza, sin nunca dignarte oír mis quejas, y vas á dejarme vivir muriendo matado en mí la esperanza de que me puedan mirar tus ojos? Ya habrás visto qué brillante y hermosa se ha presentado la aurora, y ya has visto que jamás se ha mostrado el sol tan luciente en ese cielo de transparente azul: desde allí habia bajado la felicidad á colocarse en la frente de todos los pastores, y todos habían recibido una complacencia indefinible, al ver unirse para siempre á Clarenio y Melisa en un lazo feliz y eterno! Todos eran dichosos, todos estaban alegres, y sin embargo tu mirabas con indiferencia la fiesta y el bullicio que se ostentaba á tu vista, y mostrabas en tu semblante la gran repugnancia que te causaba aquel círculo de gozo, que incansante se removía á tu alrededor. Por qué, Cintia, eres indiferente á estos placeres? Careces acaso de la sensibilidad, la preada más bella del alma de las mujeres,

y sientes lo mismo al ver los lloros y las risas, los jardines floridos y las profundidades cavernosas, una flor del valle ó el León del desierto?... E-cúcha, Cintia, dispensame te moleste tan repetidas veces; yo comprendo, zagala mía, que no sientas por mí esa emoción tan dulce que llaman el amor, y que yo no puedo dejar de tener hacia ti, que eres mi vida; pero no me es posible creer en tu dureza, porque la flor mas activa del arroyo siempre se ha inclinado á besar sus cristales para recompensar la lozanía que le presta á su tallo; y sin embargo siempre te encuentro meditabunda, siempre triste é impasible ante todos los placeres que nos presenta el Criador. Tu no puedes dudar que sacrificaría mil vidas por ti: tú no puedes dudar que están en ti todas mis venturas, que vivo y respiro por ti, por lo tanto, amada mía, palabra mía, dime lo que te aqueja, nada habrá imposible á mis deseos para complaceerte. ¿Quieres la pintada cabri-lla que cria Silvio para su amada Delia? ¿Quieres las palomitas blancas que anidan en lo mas encumbrado del monte? Dímelo, ángel mío, yo lo pondré todo á tus plantas. Ah! pero no quieres nada, veo que lloras, lágrimas que yo quisiera beber para que no se perdiesen en el polvo. Tus padecimientos son del alma, dímelos por Dios, Cintia, mía.

La noche ya habia oscurecido bastante, y algunos relámpagos principiaban á iluminar el espacio, y Cintia lloraba con desesperación. Calla Damon, alza Cintia los ojos al cielo, y viendo la tempestad que avanzaba, lanza un grito desgarrador y

huye dejando á Damon sumergido en su dolor.

II.

Es una mañana deliciosa; ya hace rato ha alumbrado el sol las altas colinas que matizan el valle; en el escalón de una hermita rústica, una joven pastora se halla inclinada la cabeza sobre el pecho, al parecer embobada en profundas reflexiones; graves pensamientos agitan su alma.

Es Cintia, que espera á alguna persona, pues sus miradas son dirigidas de momento en momento en una misma direccion. Grandes surcos de lágrimas se notan en sus mejillas: cubre su semblante una palidez cadavérica, que lo reviste de un encanto y melancolía indefinibles, y brillan sus ojos con una lucidez espantosa; convulsivos movimientos levantan su pecho, y se advierte en sus miradas la impaciencia que le causa la tardanza de la persona que espera. Así se encontraba la pobre niña cuando fué sorprendida por la llegada del pastor Damon, y le dijo:

—Dios te guarde, Cintia, he tardado mucho; el día me ha sorprendido en un insomnio horrible; tus palabras fatidicas han impresionado mi alma tan fuertemente, que en toda la noche he podido atraer el sueño á mis cansados ojos; para hacer mas horrorosa la desesperacion de mi insomnio, en medio de la noche han balado las ovejas!... el lobo habia penetrado en el redil!... esto aumentó mis presentimientos; y apesar de que deseaba acercarme á ti, temia hacerlo, porque tus manifestaciones me pa-

FOLLETIN. 10

LA PERLA DE GRAVELINES, por Henry.

Después de esta confidencia de la Sra. Wilford fácilmente se comprenderá por qué Margarita, cuando se halló completamente curada de su herida, no quiso hacer uso de la facultad que le concedían de regresar á Francia á bordo de un buque parlamentario. Que habria ido á hacer á su patria, á donde nada la llamaba, en donde solo hubiera encontrado estranos? La historia que habia inventado con el fin de disimular su estado y sus proyectos, la servia todavía, quitándole todo pretexto para obrar así en contra de la idea que predominaba en su mente.

Por otra parte hubiera fallado á las conveniencias sociales, y se habria expuesto á la inculpacion de ingratitud si para llegar mas rápidamente á un país que le era desconocido y en el cual á

nadie conocia, se hubiese apresurado á abandonar sin razón aparente á dos bienhechores, á unos amigos que prometian conducirla á Inglaterra.

Cuán largos debieron parecer aquellos dias de retraso á la pobre joven, obligada á sepultar en el fondo de su corazón la causa verdadera de su dolor, el secreto de sus suspiros y lágrimas, y que solo tenia una idea fija: pisar el suelo de Inglaterra y lanzarse hacia el odioso pontón en cuyo fondo le parecia estar viendo siempre á su marido que la tendia los brazos!

VII.

RICHMOND.

La pequeña aldea de Richmond, favorable y graciosamente asentada en la pendiente de una alta colina, es uno de los sitios mas alegres y de mas atractivo que se encuentran en las cercanías de Londres.

La vista que se disfruta desde aquel sitio, célebre por la permanencia en él del poeta Tomzón, es verdaderamente admirable. En el centro de una entura

de verdes colinas, cuyos vaporosos contornos se reflejan en el horizonte con el pálido azul del cielo, y que se hallan coronadas casi todas por castillos magníficos se estende, como la arena de un anfiteatro gigantesco, una llanura inmensa sembrada de preciosos pueblecillos elegantes, casas de campo, jardines encantadores y parques deliciosos, y surcada en todas direcciones por caminos anchos y por alamedas frondosas. Hojas de sombra y de frescura. Claros y transparentes arroyuelos costean, manantiales, espesas enramadas ó las balsámicas praderas; siguen las pendulaciones del terreno, y el Tamesis va serpenteando magestuosamente por el centro, reflejando con las tintas variadas, aunque siempre pálidas y vacilantes, de las bóvedas celestes, los arboles y las cosas situadas en sus dos márgenes.

Así pues, Richmond es una residencia muy agradable, una de esas comodidades que no es posible marchar sin pensar sobre todo en la buena estación y cuando se va á emprender un viaje misterioso, cuyo término no se conoce, y que obligá á dirigir una desusada eter-

na á las cosas y á las afecciones de este mundo, pero en este caso no desagradaba tener en esa comarca su sepulcro. Parece que el alma no puede descansar de volver á visitar algunas veces el sitio en que ha dejado su cuerpo de misero barro.

En un hermoso día del mes de Mayo de 1807, cuando el campo entero estaba verde y florido, los pájaros cruzaban al espacio sus melodiosos gorgoros, y un sol radiante y puro, sonaba al despertar de la naturaleza, la noche comit va que acompañaba al cadáver de una mujer jóven, se oia una voz el modesto cementerio de Richmond. Otra voz, joven tambien, se oia, hablando el féretro: esta era Margarita, la otra, la difunta, era la Sra. Wilford.

He aquí lo ocurrido desde el día en que, habiendo manifestado Margarita el deseo de ver la Lagatería, hizo esperar á la Sra. Wilford, que no tardaría en ver satisfecho su anhelo.

Poco tiempo después, el gobernador de Guernesey fué llamado al gobierno de Londres, por el almirantazgo, el cual le confió la direccion de varios experimen-

rece han de marchitar mi vida. Vengo decidido á oír mi sentencia; dímelo pronto, ó huiré de estos valles donde pensaba encontrar la felicidad; y moriré en medio de los brutos salvajes del desierto!... Habla, Cintia, ya te escucho.

Cintia levantó los ojos, y alzándose temblorosa como lirio mecido por el ambiente, y tomando una de las manos de Damon, se dirigió con delante del altar de la hermita, donde cayeron desplomados de rodillas.

Con voz apagada y temblorosa principió á hablar Cintia, y casi faltándole la respiración, cada vez se hacia mas ahogado su acento, tanto que semejaba las suaves modulaciones de una flauta perdida en el bosque.

—Oye, Damon, le dijo, siento que voy á morir! Voy á hacer antes un grande sacrificio que creo indispensable para no tener en mi muerte los remordimientos que me puedan hacer amarga mi última hora al haber causado tu desesperación!... No sé como podré hacerlo; voy á reunir los últimos y escasos esfuerzos que me presta mi voluntad, para referirte mi historia. Escucha. Mi madre era la pastora mas hermosa que habia nacido en estos valles; y desde muy jóven principió á sentir un amor profundísimo á otro pastor de mucha menos edad que ella; ella lo amaba en secreto, él todavía ni habia sentido el amor, ni se lo habia por lo tanto manifestado. Venian una tarde juntos con sus rebños y les sorprendió una tormenta horrible. Hubo un momento en que se hundieron á sus plantas multitud de rayos!... Mi madre no se acordó nada mas que del pastor, é hizo por su salvacion una grande promesa. El cielo los salvó! Fué pasando el tiempo y por fin llegó á ser el pastor el marido de mi madre; sin embargo nunca se satisfacía en el amor tan inmenso que profesaba á su marido: todos los momentos los ocupaba en él, y nunca se cansaba de mirarle. Trabajaban continuamente, y sin embargo, la mano del cielo descargó sobre ellos todas las desgracias que ocurrían en el valle! Ningunos seres ha-

habido mas desgraciados!... Efecto de tan repetidas desgracias sobrevino á mi padre una terrible locura, y mi madre conociendo que los infortunios que pesaban sobre ellos seria por la falta de cumplimiento de la promesa que habia hecho, y que Dios castigaria en ella su demasado amor, se dirigió al momento á esta hermita, y llevándome de la mano, además de haber ofrecido á la virgen desde aquel punto su castidad, me hizo á mi arrancar la misma promesa... Sin embargo, mi padre murió á poco tiempo..

Hizo Cintia una leve pausa, pues su respiración era cada vez mas ahogada, y despues continuó.

—Damon, esta es mi historia. Yo te he adorado desde el momento que te conocí; yo he padecido inmensamente con el silencio. La flor de mis amores no podia abrirse al soplo de las brisas! Ay! te he llamado, te he invitado para que me oigas, y que esa virgen que recibió mis votos te dé la misma fuerza de voluntad que á mí me ha prestado, para sofocar en tu pecho nuestros amores imposibles. Yo estoy ya en mis últimos instantes... No puedo ya sentir nada comparable á cuanto he padecido en esta vida... ¡Adios!... Toma mi mano en prueba de que hubiera sido tu esposa!... La esposa que mas te hubiera idolatrado en el mundo!... ¡Adios! Ay! ya que tanto tiempo he callado, ya que tanto tiempo no han pronunciado mis labios mis amores y los he ahogado en mi pecho, ahora quisiera estar continuamente repitiéndote que te adoro, y que me sorprendiese la agonía con tu nombre en los labios! Pero no, no es posible! Quiero respetar hasta mis últimos instantes á la Virgen santísima á quien me he prometido!... Ay! adios... adios...

Calló, en sus últimas palabras casi no se percibía el debilitado acento que le habia escapado sus labios; suavemente fué cayendo sobre las losas del altar apoyando su frente en la tierra, y lentamente fué disminuyéndose el movimiento que agitaba sus labios; murmuraba una plegaria. Su alita habia volado al cielo. Damon quedó contemplándola

de tanto y derramó amargo llanto. C si en seguida se despidió sin J. Wilford de su esposa; la cual, preparada ya para esta separación como todas las mugeres de los marinos, la sufrió, no solo con calma, sino con una frialdad aparente que probaba una resignación poco común ó una mujer de una grande... También es cierto suponer que la Sra. Wilford tenia un vago presentimiento de su próximo fin, y procuraría desprenderse poco á poco, moralmente, de las cosas de este mundo, con el fin de hacer que fuese menos brusco y violento el cumplimiento definitivo de los últimos vínculos que la unieran á la tierra. Hacía mucho tiempo que llevaba en su seno como el germen de una enfermedad mortal, cuyo desarrollo retrasó el clima favorable de Guernesey, pero que desde luego hizo progresos espantosos. De aqui resultó la partida para Richmond y la muerte prematura de aquella muger, en la época en que todo en la naturaleza recobraba vida y calor. No era posible que en tales momentos abandonase Margarita á su amiga, á su bienhechora, á una muger tan tierna,

desvanecido; conoce momentos despues su desgracia; lanza un grito desgarrador y huye como una exalación perdido por el valle...

Despues todo quedó en silencio. DAMASO DELgado LOPEZ.

Seccion oficial.

—La GACETA del 29 no contiene disposicion alguna de interes.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Por la via de Inglaterra se han recibido noticias de la Habana, que alcanzan al 26 de octubre. A bordo del vapor *Berenguela* habian sido enviados á Tampico cuatrocientos soldados de marina, para obligar al gobernador Garza á restituir los empréstitos forzosos exigidos á los comerciantes extranjeros. Habian llegado á la Habana dos vapores ingleses de hélice con coalis.

—El tren de guerra que se prepara en el parque de artillería de Sevilla para enviar á Cuba, se compone de veinte y seis piezas de cañon de diferentes calibres. Un millon de cartuchos para cañon y fusil. Veinte mil estopines de carrizo. Carros fuertes para morteros. Carros de sitio. Fraguas. Objetos diversos de construcción de baterías, máquinas y cordajes, respetos y efectos de parque.

—En la villa de La Bisbal en la noche del 22, ha sido asesinado por varios hombres armados el dependiente de la empresa de derechos de consumos, Juan Vehi. Algunos de los presuntos reos han sido reducidos á prision, y el juzgado ordinario entiende ya en la instruccion de la causa.

—El P. Berriochoa, natural de Elorrio, provincia de Vizcaya, religioso dominico del convento de Manila y jóven de unos treinta y dos años, ha sido elevado á la dignidad episcopal, siendo elegido y consagrado obispo en virtud de bulas apostólicas que tiene en aquella mision con facultades estraordi-

narias. Estudió la teología en Le-groño, y asegúrase que con mucho aprovechamiento. Despues tomó el hábito en Ocaña, y hace pocos años pasó á Filipinas, donde ha permanecido hasta que su celo le ha llevado á Tonquín. Es hijo de un pobre carpintero de Elorrio: en su niñez estuvo de acólito de un convento de monjas.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Londres 25. Se aumenta la agitación producida por la reforma.

Los partes secretos de las islas Jónicas, resultan revelados por un empleado subalterno.

El gobierno americano ha propuesto al Congreso una contribucion sobre el café y el té.

Paris 25. En los Estados romanos se hacen numerosas prisiones políticas, y se activan las fortificaciones de Civita Vecchia. Hay además gran movimiento de tropas austríacas en Lombardia. Dícese que el baron de Roschid ha dado dinero á Mortara para facilitarle las reclamaciones sobre su hijo.

Berlin 25. En el gran ducado de Baden se ha prohibido el enganche de soldados extranjeros.

Marsella 25. Han sido reprimidas las turbulencias de los principados, restableciéndose la censura y cerrándose los clubs. El partido democrático pierde terreno, y la candidatura del príncipe Stourda, padre, ha suplantado la del hijo.

No mejora la situacion de los cristianos en Candia.

Paris 26. En la escuela de tiro de Vincennes, ha ocurrido una gran desgracia, de la que dá hoy cuenta el *Monitor*. El general de ingenieros Mr. Ardant ha sido muerto por un proyectil. Tambien ha muerto, pero de muerte natural, Mr. Boulay Meurthe, senador y ex-presidente de la república.

Viena 26. Se dice que el caimacan de Moldavia ha hecho dimision.

Paris 26. Han sido elegidos diputados los señores Baudelot, Benoist y Montjoyeux para llenar tres vacantes por fallecimiento.

Lord Lyons murió el 24.

—Perdonar á V! dijo cuando pudo hablar dominando su emocion; solo se puede y se debe admirarla... ¡Ah! es V una esposa muy cariñosa, pero tambien muy fuerte y valiente. A hallarme yo en su lugar, me habria muerto. Sin embargo, ha hecho V. mal en no confiármelo antes. Sir Wilford, no obstante su antipatía á los franceses, sentimiento que nunca he compartido, es bueno y generoso, y á riesgo mio, ó acaso únicamente por favorecer á V., se habria apresurado á pedir la libertad de su marido, y ese favor le hubiera sido concedido sin dificultad alguna. Felizmente puedo yo obtenerle tambien por mi sola. El clima de Richmond me ha sido favorable: me siento mucho mejor hace algunos dias. En la próxima semana regresaremos á Londres. He á ver á algunos amigos influyentes, á algunos señores del mirantazgo á quienes conozco; me dirigiré á los ministros si es preciso. Enjuague V. su llanto, amiga mia; enjuague V. su llanto y tenga esperanza, que su marido le será restituido muy pronto.

(Se continuará)

Lo
sir C
jo qu
de d
por
otro
Br
ceses
nuar
Mort
Lo
tos l
sa p
satis
les h
ellos
fami
B
plet
de la
ceras
tos s
L
by p
los
sus
guo
P
dan
que
prin
E
en
2.0
U
por
I
mat
chi
cial
I
sion
dec
sion
pa
nef
rác
eso
ble
liti
Ma
lo
los
de
si
pr
ne
me
oi
de
sit
si
el
to
fie
E
ci
m
su
m
p
te
d
p
er
-l
y
v
F
-l

Londres 26. En el discurso de sir Carlos Napier á sus electores, dijo que no creía durable la alianza de dos pueblos, gobernado el uno por un Rey, Lores y Comunes y el otro por un déspota.

Bruselas 26. Los periódicos franceses han recibido orden de continuar ocupándose de la cuestion Mortara.

Londres 27. Uno de los augustos hijos de la reina Victoria, pasa próximamente al Canadá para satisfacer los deseos de aquellos leales habitantes que ansian ver entre ellos á los individuos de la real familia.

Berlin 27. Ya se sabe por completo el resultado en todo el reino de las elecciones. Mas de dos terceras partes de los diputados electos son favorables al ministerio.

Londres 26. Se cree que lord Derby proponga al parlamento dejar á los electores la libertad de optar en sus colegios entre el sistema antiguo de votacion y el voto secreto.

Paris 26. Los periódicos de hoy dan íntegro el importante discurso que ha dirigido á sus ministros el príncipe regente de Prusia.

El ex-sadratan destituido y preso en Persia debe restituir al Tesoro 2.000.000 de francos.

Un decreto ordena nuevos é importantes embellecimientos en Paris.

La Marne ha salido con tropas y material de desembarco para Cochinchina: lleva hasta casas para los oficiales superiores de la expedicion.

Francfort 26. Se dice que en la sesion del 9 de diciembre la Dieta se declaró satisfecha con las concesiones hechas por Dinamarca.

El emperador Napoleon se ocupa en dictar medidas altamente benéficas para el pueblo, de carácter económico, pero que no por eso dejarán de producir saludables resultados en el orden político. Con fecha del 16 publica el *Monitor* un decreto, reglamentando lo concerniente á las provisiones que los panaderos deben tener para atender á la alimentacion de los pueblos, si quieren continuar ejerciendo su profesion. Fijase como cantidad de provisiones de reserva, las que se necesitan para el surtido durante tres meses. A voluntad del prefecto, que oirá á las respectivas municipalidades acerca de la conveniencia ó posibilidad de almacenar de uno ú otro modo, se constituirá el depósito en grano ó en harina.

A siete mil y pico asciende el número de los cantores inscritos para tomar parte en la gran fiesta coral que vá á celebrarse en Paris en el año que viene, y á doscientas y tantas las sociedades de música. Si todos los cantantes piensan hacerse oír á un tiempo, la música podrá ser muy armoniosa, pero para escucharla será preciso tener oídos mas que de acero.

Asegúrase que los gobiernos de Francia é Inglaterra enviarán pronto algunos vapores á la América Central para protegerla contra las invasiones de los filibusteros, y tambien contra los proyectos invasores de los Estados Unidos respecto de las cinco repúblicas inmediatas al istmo de Panamá.

El gobierno francés, segun

dice una correspondencia extranjera, está en tratos para adquirir el famoso buque *Leviathan*, que hasta ahora ha quedado sin empleo. Dicese que el coloso será transformado en irresistible ariete, capaz de destruir por sí solo todas las flotas del mundo.

Escriben de Paris que en los dias 14 y 15 del actual, debian celebrarse con grandes regocijos los dias de la emperatriz, en Compiègne. Se habian enviado invitaciones especiales para ese dia, y se creia que asistiesen á las fiestas lord Palmerston y lord Clarendon. El conde Walowski, que debia regresar el 12 á Paris con los convidados de la segunda serie, ha prolongado su permanencia en Compiègne.

El gobierno francés acaba de dictar una disposicion encaminada al fomento y desarrollo de la marina de guerra de aquella nacion: ha restablecido el antiguo derecho que los marinos tenian desde la época de Colbert (1669) para señalar en los bosques propios del Estado aquellos árboles que podian servir para las construcciones navales. Estos árboles escogidos no podrán ser vendidos mas que á la marina, que pagará su precio fijo por arbitros elegidos por ella, ó por la administracion de los dominios de la Corona.

El gobierno portugués ha mandado cesar las precauciones que se tomaron en 1857 para impedir la adulteracion de los vinos de Oporto, por haber ya cesado tambien los motivos que impulsaron á adoptar dicha providencia.

El rey don Pedro V. visitó el 10, á la una de la tarde, y á bordo del vapor *Euriale*, al príncipe Alberto, hijo de la reina Victoria. El rey se embarcó en el arsenal y permaneció á bordo con el príncipe durante dos horas. Todos los buques nacionales y extranjeros estacionados en el puerto le saludaron al embarcar y al desembarcar. El príncipe Alberto habrá continuado su viaje anteayer 13.

El temporal reinaba el 11 en Lisboa habia causado desastres en los buques surtos en el Tajo, particularmente en la escuria inglesa *Julia*, en el vapor francés *Ville de Malaga*, y en el navio ruso *Lesenka*.

Mr. Morse, autor del telégrafo eléctrico que lleva su nombre, ha llegado á Puerto-Rico para organizar una linea telegráfica submarina.

Gaceta

TEATRO.—Anoche se varió la funcion anunciada, por indisposicion de la Sra. Hernandez. La zarzuela titulada: *Mis dos mugeres* fué anoche muy aplaudida. El teatro estaba casi lleno y la concurrencia salió bastante complacida.

VENTAJAS.—Ahora son menos temibles que antiguamente las avenidas del Guadalquivir; los habitantes del barrio de la Agerquia no tienen tanto que temer desde que se hizo el murallon de la Rivera, obra que hace honor á los que la proyectaron y llevaron á cabo, especialmente el magnifico trozo levantado

con notable solidez y economia en 1852.

ESTE LAS CONOCIA.—Un celebre escritor decia que una buena hija es un don del cielo, una buena madre un tesoro y una buena esposa siempre fiel, un ángel.

ENFERMOS.—En el mes de Octubre último han ingresado en el Hospital de Agudos de esta capital 223 acogidos: han recobrado la salud en el mismo período 257 y han fallecido 25.

EN UN TRIS.—En el dia de mas creciente del Guadalquivir fué arrollado en el campo de la Verdad un hombre por las aguas, habiéndose salvado asiéndose á un madero.

NO ES ANDALUZADA.—Decia hace unos dias un andalúz á un compadre, con quien sostenia una de esas animadas y sabrosas pláticas, propias de nuestra tierra.—Vamos compare, cual cree V. que es el arma que puede hacer mas averia en el cuerpo de un cristiano?—¿La navaja? dijo el otro.—¿Qué! no zenó.—¿La pistola?—Tampoco.—¿El trabuco?—Que no.—¿El revolver?—No.—¿La bomba, la culebrina, el mortero, el...?—Vamos, compare, no lo entiende V.—¿Pues qué demonio ha de ser peor que todo ese infierno?—¿La lengua de una mujé, compare!

CALDOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia durante la segunda quincena de Octubre último: arroba de aceite 37 rs. y 16 céntimos; de vino 26 y 25; de aguardiente 68.

PESOS Y MEDIDAS.—El dia 12 del actual se subasta en Bujalance el arbitrio de pesos y medidas.

MALES DE ACTUALIDAD.—Juana te he dicho mil veces que esa aficion á las galas te vá á costar mucha leña, y muchas lágrimas, Juana. Quieres un dije por hora, y quieres tener en casa una modista perenne que en el arreglo de faldas, manteletas y corpiños el sueldo de una semana se lleve en un solo dia. Mira que ya se me acaba la paciencia, que estoy har-to de mirar horribles caras de comerciantes de telas que á pedirme vienen trampas, hechas por mi dulce esposa, cuatro veces por semana; mira que está lleno el vaso y que ya una gota basta para hacerle rebotar; mira que tengo ya el alma del color del terciopelo que tus cabellos enlaza; mira que yo no soy Duque, ni propietario de Arganda, y que tu maldito lujo vá á ser la picara causa de que farroje entre nosotros la discordia su manzana; y mira que mires bien que si por azar no alcanzan á curarte mis sermones, apelo al unto de vara y te pongo en las costillas algo, que no te se caiga.

Tal dijo un pobre marido á su cónyuge adorada; mas ¿pensais que surtió efecto la homilia? sus amenazas oyó con faz imposible la mas imposible Juana, y con mas afán que nunca entregóse en cuerpo y alma del lujo al fatal demonio, no obstante las zurribandas con que el misero paciente, las costuras le sentaba. Epilogo. En Leganés él acabó

en una jaula, y ella... fué sacerdotisa de una religion non sancta.

CONSUMOS.—El dia 8 del actual se subastan en las casas consistoriales de Espiel los derechos de consumo de aquella villa.

SECRETARIA.—Se halla vacante la secretaria del Ayuntamiento de Doña Mencía dotada con 3.300 rs anuales. Durante todo el presente mes se admiten solicitudes.

NO SOY MAESTRO.—En el núm. 196 del Boletín oficial de esta provincia se publica la lista de las escuelas elementales de instruccion primaria que se hallan vacantes en la provincia de Sevilla.

CADUCIDAD.—Se ha declarado la de los derechos adquiridos á la mina de cobre titulada: *Jano*, sita en la Viñuela, término de Adamuz.

BOMBA.—Un periódico americano refiere un suceso que jurá y perjura ha ocurrido tal como lo cuenta. Habiendo roido un perro rabioso la corteza de un árbol, comunicó á esta la enfermedad y el árbol, cayó podrido al mes y medio. Pero no es esto todo: unos cerdos que se encontraban al pié del árbol *rabioso*, fueron heridos por las ramas al caer el árbol, y todos murieron de hidrofobia. Por último, un hombre que se mordió los dientes con una astilla del mismo árbol, ha muerto al cabo de algunos dias en medio de los mas atroces dolores.

Boletín religioso.

Hoy. Sta. Bibiana, virgen y mártir.

Hoy reza la Iglesia de la misma santa, con rito semidoble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Francisco.

Septimo dia del solemne octavario de los Santos Mártires que en la iglesia parroquial de S. Pedro les consagra su hermandad, por la mañana, predicará el Sr. D. Felix Lopez. Cura propio de la parroquial de Montilla.

Tercer dia de novena de la Purísima Concepcion en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de Belen, en S. Miguel.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 27 de Noviembre.—3 por 100 consolidado á 42,80 y el diferido á 30,95.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 30 de Noviembre á igual hora del 1.º de Diciembre.

Fanegas. Precios.

ALHONDIGA.—No hubo venta de granos.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

100	44
40	46
160	48

Cebada no hubo venta. Aceite fresco dentro de la ciudad á 14; id. en los mulinos á 32; Jabon blanco á 13 cuartos libra; Carné de vaca á 38 cuartos libra.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA — 1858

Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Pena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MONTE PIO UNIVERSAL.

CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES.

Compañía española de Seguros Mutuos sobre la vida, autorizada por reales órdenes de 15 de Noviembre y 10 de Diciembre de 1836.

Esta Sociedad cobra los derechos de Administración en cinco años, en vez de exigirlos al contado, y pueden hacerse las suscripciones de modo que no se pierda en ningún caso el capital impuesto.

Inversión inmediata en títulos de la Deuda diferida del 3 por 100 Español.

Delegado del Gobierno, Sr. D. Manuel Florente.

JUNTA DE ADMINISTRACION. - MADRID.

- Excmo. señor duque de Rivas, Grande de España, Presidente. Excmo. señor marqués de San Felices, Grande de España. Excmo. señor don Juan Tello, Mariscal de campo. Excmo. señor don Diego Coello, caballero gran cruz de Isabel la Católica.

DIRECTOR GENERAL: Excmo. señor don Melchor Ordóñez.

SUB-DIRECTOR GENERAL, señor marqués de San José.

JUNTA DE INSPECCION DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

- Presidente: Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis. Vice presidente: Excmo. Sr. conde de Torres Cabrera. Vocales: Sr. D. Juan A. de la Corte Ruano, Sr. D. Ildefonso Ariza.

Ingresan diariamente los fondos y se conservan en el Banco de España.

Dirección y oficinas centrales calle de la Cruz, números 18, 20 y 22 cuarto principal.

CAPITAL IMPUESTO HASTA EL DIA 27 DE NOVIEMBRE,

CIENTO CATORCE MILLONES, ciento ochenta y siete mil cuatrocientos.

DEPOSITADO EN EL BANCO DE ESPAÑA,

TREINTA Y DOS MILLONES SETECIENTOS CINCUENTA Y DOS MIL RS.,

CAPITAL DE LA RENTA A 3 POR 100.

NÚMERO DE SUSCRITORES,

DIEZ Y NUEVE MIL SETECIENTOS SETENTA Y CUATRO.

Esta gran Sociedad, recientemente creada, para mayor comodidad de sus suscritores, tiene establecidas diferentes combinaciones, en las que pueden refundirse los deseos de cuantos aspiran á ingresar en ella, cuyas bases se encuentran minuciosamente detalladas en los prospectos.

Objeto y bases de la Compañía.

EL MONTE PIO UNIVERSAL es una gran caja de ahorros para todas las clases, dando á favor de pequeños desembolsos pueden ir creándose rentas y capitales de todo género. Los pagos pueden hacerse al contado, en anualidades, ó mensualidades. Los beneficios que obtienen los suscritores están en relacion con la forma de pago que eligen. Las suscripciones se verifican por plazos de 5, 10, 15, 20 y 25 años. Las rentas á voluntad no están sujetas á esos períodos, y despues del primer quinquenio puede fijarse en la época que quiera el imponente. En cada quinquenio tienen los suscritores la facultad de pedir su liquidacion en conformidad con las condiciones especiales de cada asociación. Las suscripciones se admiten en cualquier época del año, pudiéndose remontar á principio de él, pagando la compensacion que marcan los Estatutos. En todas las capitales de provincia tiene la Compañía Subdirecciones y Juntas de Inspeccion, compuestas de las principales personas que analizan las cuentas y actos de aquellos. En las poblaciones de alguna importancia hay Comisionados del Banco de España, en cuyo poder ingresan los fondos procedentes de suscripciones.

Todas las operaciones de la Compañía las interviene la Junta de Administración y el Delegado del Gobierno; tambien puede hacerlo el socio que así lo desee. Los fondos depositados en la forma que lo hace la Compañía no pueden sacarse del Banco sino con intervencion de las personas indicadas y del Director general, y solo para hacer los pagos en la época de liquidacion.

La Dirección tiene Delegados en todos los pueblos, que pasan á las casas donde se les llame, para dar las explicaciones que se les piden y facilitar el ingreso en la Compañía.

Los prospectos se reparten y remiten gratis. Esta Compañía publica semanalmente un periódico titulado el MONTE PIO UNIVERSAL, en el cual se insertan todas las noticias que pueden interesar á los socios.

Subdirector y representante de la Sociedad en esta Provincia,

Señor Don Manuel de la Fuente y Martel,

Plazuela de S. Miguel núm. 6, Villa de Madrid.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES

DEL DOCTOR BORRELL

Exigen rigorosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se pondrán bastante las portentosas virtudes de estas píldoras, recomendadas por los primeros médicos de España en las enfermedades siguientes:

- Herpes. Palpitaciones del corazón. Gota. Reumatismo. Convulsiones. Ulceras. Escrófulas. Granos, diviesos, etc. Sífilis.

Precio de cada caja 8 rs. - MADRID: laboratorio químico, calle Mayor núm. 17. - BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12. - CORDOBA: botica de Avilés y Cano y en la de Montilla Osuna, Bazar, Linares, Hernandez Valdepeñas, Bermej; Manzanares, Carpena; Andujar, Romero y Cerrillo.

INJECTION BROU

higiénica, infalible y preservativa, curación completa, segura y sin tisanas, permitiendo tratarse en secreto y en viaje, se encuentra en las principales farmacias del mundo y en París, en casa del inventor Brou, calle de Lafayette, 33, ó en la de los Sres. Saavedra y de Riberolles, calle Hauteville, 13, y del Sr. Moré, núm. 2, calle de Arcole. - Madrid, ventas al por mayor, Exposición Extraordinaria, calle Mayor, núm. 10. Por menor en Córdoba botica de D. Diego Raya.

FENOMENO EXTRAORDINARIO.

Acaba de llegar á esta, una de aquellas notabilidades que no ha podido menos de llamar la atención de cuantas personas curiosas existen en la multitud de poblaciones donde se ha presentado. Es una pequeña niña ENANA que tiene una vara menos seis dedos de altura, treinta y dos años de edad, natural de Cañete la Real, es extraordinariamente gruesa; y canta, baila y hace otras varias habilidades: las personas que quieran gozar de su vista, pueden concurrir á la casa núm. 64 calle de la Librería. Entrada, seis cuartos.

HUERTO.

La persona que quiere vender un huerto en esta Ciudad, puede avisarlo á esta redaccion donde se enterará del sugeto que desea comprarlo.

HILOS FRANCESES

PARA COSEIR. En la tienda de ropas situada esquina á la cuesta de Eujan junto la botica del Sr. Avilés, se ha recibido un surtido de hilos franceses para coser en blanco y negro de toda finura que se desee; y además otra multitud de artículos de los que tenía anteriormente. Los hilos no se venden menos de cuarterones.

MANTECA.

Se ha recibido fresca de superior calidad de Hamburgo en el almacén de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas. 4-2

MATERIALES.

En la plazuela de las Tazas núm. 15 se venden materiales viejos, cañales, tejas, ladrillos, medios, mampuesto, maderas de Segura y de castaño: en dicha casa darán razon. 4-2

VENTA.

La de la mitad de la casa núm. 13 calle de S.

Pablo en esta ciudad. En la sin número calle del conde Gondomar darán razon. 4-3

ARRENDAMIENTO.

Se arrienda desde Navidad proxima la hacienda de la Trinidad. La persona á quien acomode puede avisarse con la Sra. Doña A. B. nel de Conde, huerta del Alcazar, donde se manifestará el pliego de condiciones. 8-6

TRIGO EN VENTA.

Están de venta 180 fanegas de trigo de maquilas. En la redaccion de este periódico darán razon donde se hallan. 4-3

MADERAS.

La empresa constructora del ferro-carril de Sevilla á Córdoba desea comprar diez mil traviesas de piño, de las dimensiones siguientes: diez y medio pies castellanos de largo por once y doce pulgadas castellanas de ancho, y de seis á siete pulgadas castellanas del grueso por el centro; en concepto que su precio no excederá de 20 rs. por traviesa. Para la explotación y conducción de dichas traviesas, la empresa adelantará, si se quiere, los fondos necesarios sobre las garantías que se conveogan. Recibirá las proposiciones y dará todas las explicaciones, el Sr. D. Duncan Shaw, calle Moreria. 4-1

PERDIDA.

El 25 del corriente se ha extraviado dos yeguas en la dehesa de Riverola alta, término de esta ciudad, cuyas señas son: (malagueña) nueve á diez años, castaña oscura, lucero pequeño y con este hierro; (otra) perlita, cinco años, castaña clara, y con este hierro una O y en el centro J. Las personas que las hubiesen hallado ó supiesen su paradero podrán avisar á su dueño, parroquia de la Catedral calle de Sta. Clara núm. 24, el que dará una gratificación. 4-2

VENTA.

En la calle de la Ceniza se halla de venta un contador con su mesa, y un Sto. Cebrero de marfil, de Alonso Cano, con su gran mesa dorada. 4-3

TEATRO.

Funcion 8.ª del segundo abono. El drama en 6 cuadros y un epílogo, El Camino de Presidio.

A las siete y media A cors.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.